

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

Diario de la tarde

N.º 7.450

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

MAHON, LUNES 27 DE AGOSTO DE 1906

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

TELÉFONO 86

La potestad civil

Los elementos históricos han concurrido siempre á la realización de los destinos humanos. El uno, regador de la vida espiritual. Ambos rodeados de atributos propios y asistidos de bien deslindada potestad.

Y á pesar de ese deslinde entre la realidad y la conciencia, entre lo que es vida social é idealidad religiosa, la conciencia no ha cesado un punto ni ha habido tregua en el avance é intromisión del elemento ideal en la materialidad tangible del régimen y gobernación de los Estados.

La absorción es cualidad funcional, á lo que parece, en ese elemento histórico: sólo la contiene la energía, y allí donde debi idades y apocamientos relajan el sentido de la comunión social, la potestad religiosa invade y absorbe todos los menesteres y funciones de la vida.

Está nos en un país que pueda servir de ejemplo. La Iglesia, mediante el Santo Oficio, dispuso de la honra, de la hacienda y de la vida de los ciudadanos; atribución solamente conferida al poder judicial en todos los países.

La Iglesia fué la privativa depositaria del estado civil de las personas, y cuantos nacieron antes del año 70, á la Iglesia han de acudir para acreditar su filiación y ciudadanía.

De los tres actos fundamentales de que nacen y se derivan derechos así particulares como dinásticos, el nacimiento, el matrimonio y la muerte, fué y es la Iglesia suprema y arbitraria dispensadora.

Hay, para defender la perpetua intromisión eclesiástica en el manejo de los negocios civiles, una sutil teoría de Derecho canónico. A la potestad religiosa corresponde el señorío de todas las cosas temporales, como corresponde á Dios el dominio y régimen del Universo. Las funciones de jurisdicción «arrancadas» al señorío de la Iglesia por la potestad civil, son «regalias», «intromisión» circunstancialmente toleradas sujetas á reivindicación.

Esa es la teoría fundamental. Si á Dios corresponde el dominio universal, á la Iglesia pertenece el gobierno de este mundo, y como representante del poder religioso, al pontificado. Esto y no más quiere decir esa fórmula ultramontana del reinado social de Cristo.

Si el que alega su derecho al todo, obtiene sólo una parte, siquiera sea la parte del león, siempre le parecerá poco obtener y se mostrará descontento. Que es lo que acontece con la Curia Romana.

Para desvirtuar esta acción incoercible y terca de una entidad que solicita el gobierno del mundo en sus dos aspectos fundamentales, no hay más que dos caminos: el de la energía viril y el de la indiferencia consciente.

Este último es el que recorre á más andar la cristianísima Francia, colonia espiritual que acaba de perder, el pontificado.

El otro camino lo recorrió alguna vez con éxito admirable la católica España: era en otros tiempos.

El rey D. Fernando el Católico, en su famosa carta al visirrey en Nápoles, motivada por cierta ingrencia del Papa en aquel Estado, establece en pocas y vigorosas palabras el concepto de la potestad civil, frente á la invasión eclesiástica.

«Pues veáis que nuestra intención y determinación en estas cosas es que de aquí adelante por cosa del mundo no sufráis que nuestras preeminencias reales sean usurpadas por nadie; porque si el supremo dominio nuestro no defendéis, no hay que defender; y la defensión de derecho natural es permitida á todos, y más pertenece á los reyes, porque además de cumplir á la conservación de la dignidad real, cumple mucho para que tengan sus reinos en paz y justicia y en buena gobernación.»

Hasta aquí el jurista; he aquí el pontico:

«Mas si el Papa sabe que en España y Francia le han de consentir semejante auto que eso, lo hará por acrecentar en jurisdicción.»

Tras de estas razones, que hoy se llamarían «exposición de motivos», vienen las órdenes concretas: retirar la embajada de Roma, «sin hablar más ni despedirse; ahorcar al legado pontificio», y otras cosas suaves por el estilo.

Así, darte á parte, se le fué escapando el mundo á Roma pontificia. Pueblos y reyes cayeron en la cuenta de que si no se defendían las preeminencias y el supremo dominio de la potestad civil—como D. Fernando el Católico—«no había qué defender». Y lo han defendido «acudiéndose de viejas tutelas y de molestas administraciones.»

Quando el rebaño se desperdiga, siempre queda una oveja que paga por las demás. El cayado pastoral concentra sus golpes en aquella desventura y mansedumbre, porque está escrito que es la esclavitud más dura cuanto más solitaria.

Entre esta pobre oveja mansa y trasquilada que ha quedado del rebaño pontificio y el cayado curial, hay una cosa vaga é indefensa: la potestad civil.

¿Quién la defenderá? ¿Don Fernando el Católico ó el cardenal Vives? ¿Quién la amparará? ¿Doña Mariana de Austria ó el general López Domínguez?

En esos trances, preocupaciones, ansias y zozobras andamos aún, sin atender á cómo los vecinos se ayunen y acomodan en la plenitud de su vida racional y emancipada.

NOTICIAS

Las elecciones en Portugal

Lisboa.—Las elecciones reñidísimas, venciendo los monárquicos, ob teniendo más votos el marqués de Listas.

Electo el republicano José Meneses. En Oporto se acuartelaron las tropas, por haber ocurrido tumultos.

Los resultados totales, han sido: liberales, 73; progresistas, 45; regeneradores, 24; disidentes, 4; nacionalistas, 2; independientes, 4; republicanos, 3.

En algunos colegios ocurrieron tumultos.

La catástrofe de Valparaíso

Santiago de Chile.—La comunicación entre Valparaíso y Santiago se hace por medio de cordón de tropas.

Un ministro yanqui ha afirmado que hay 10.000 habitantes sin albergue y que se han exagerado las consecuencias de la catástrofe.

El terremoto alcanzó el pueblo de Caba.

Un telegrama recibido de un español residente en Valparaíso dice que los muertos ascienden á 1.600. Es hijo de Vigo, tiene familia y emigró á Valparaíso donde tiene comercio.

Otro despacho sin fecha que ha recibido de Valparaíso, por la vía Galvestón, la agencia Havas, se dice que todo el personal de la agencia, abandonó la ciudad, habiendo sucumbido una parte del mismo.

Un empleado de dicha agencia que recorrió á caballo 300 kilómetros, observó que habían quedado sin hogar 200.000 personas. Ha quedado completamente destruida la ciudad de Lapiana. El número de muertos es incalculable. Las pérdidas materiales se calculan en 50 millones de libras esterlinas.

Cerca la isla Lapin ha naufragado el trasatlántico «Manchurian», por la elevación de unos bajos á consecuencia de la conmoción geológica.

Los actos religiosos se celebran al aire libre. El pueblo increpa á los sacerdotes y niega la existencia de Dios por la dureza de los castigos del cielo.

Están construyéndose cubiertos para abrigar á los que han quedado sin albergue. Se ha asegurado la existencia de víveres por un mes.

Hasta ahora van enterrados 200

muertos, faltando por enterrar varios centenares.

Fusilamientos

Londres.—Telegramas de Valparaíso dicen que ha sido proclamada y aplicada la ley marcial para mantener el orden y contener á la gente de mal vivir.

Las tropas han fusilado á los ladrones que saqueaban los cadáveres.

Los cuerpos de los fusilados han sido colgados en palos del telégrafo y rincones de las calles con unos cartelones explicativos de la causa de su ejecución.

Un viento violentísimo propagó el sábado el incendio hacia el Este de la ciudad y tomó tal incremento que quedaron destruidas todas las construcciones de aquella barriada.

Comité de socorros

Barán.—Se ha constituido un Comité para socorrer á las víctimas de Chile.

La revolución en Cuba

Telegrafían de la Habana que toma incremento la insurrección contra el presidente Estrada Palma.

En Hoyo Colorado ha habido un encuentro, resultando muerto el teniente Rurales.

Quintín Banderas capitanea la insurrección.

El Gobernador de la Habana ha asistido al combate.

Otra partida

Habana.—El general José Gómez ha levantado otra partida, que opera en Yaguazay.

El general Mercier

Dicen de Vichy que el general Mercier le ha sido robada la cartera con una cantidad en dinero y documentos muy importantes.

La agitación en Rusia

San Petersburgo.—Continúan los preparativos revolucionarios.

La prensa anuncia que se halla enfermo de cuidado el general Trepof.

Fusilamiento

En Cronstadt han sido fusilados siete soldados y tres paisanos que tomaron parte en la sublevación.

Temporal en el Adriático

Roma.—De Ancona dicen que se ha desencadenado un temporal terrible en la costa del Adriático.

El pueblo de Crotte ha sido asolado por un golpe de mar.

El mar arroja á la playa cadáveres y restos de barcos.

La escuadra del Norte

Biarritz.—Ha llegado la escuadra del Norte, que permanecerá en el golfo dos días.

Se preparan grandes fiestas.

Los bajos de las hormigas

Dicen de Roma que el comandante Ca'mari ha reconocido que era fácil hacer volar los bajos de las Hormigas en Cabo de Palos.

El Gobierno italiano procurará intentar en provecho de la navegación.

La cuestión religiosa en Francia

M. Clemenceau ha dirigido una circular á los prefectos, recordándoles que deben ponerse de concierto con las autoridades judiciales para hacer cumplir á las congregaciones la orden de cerrar sus edificios, habiendo algunas buscado pretexto para continuar abiertos.

El complot de Marsella

La información abierta por el consular italiano en Marsella sobre prisión del anarquista, demuestra que el complot se tramaba contra el rey de Italia.

Ladrones

Roma.—En Ancona penetraron ladrones en la casa de la familia de Garibaldi.

No se sabe quienes sean los ladrones.

Noticias de Rusia

Copenhague.—La declaración oficial de Rusia de haber tranquilidad en el Báltico ha producido sorpresa é indignación.

En Dinamarca se espera á la emperatriz viuda. Se cree que la familia imperial está presa.

Las desgracias en automóvil

Berlín.—Una automovilista recibió una pedrada en los anteojos, quedando ciega.

El «Diario Universal»

Tratando del mismo asunto, en un artículo que titula «Gravedad del conflicto» aconseja que no se obra á la ligera ahora y que se estudie con acierto el problema.

«España Nueva»

Al ocuparse de los asuntos de Bilbao en su artículo «El último festivo», dice que aún cuando el Gobierno quita importancia á la huelga, demuestra lo contrario movilizandó 10.000 hombres, lo cual no es posible en el siglo XX.

«El Correo»

Tratando del orden público dice que la calma de hoy es presagio de peligrosas consecuencias. Llama revoltillo político al examen de la situación política.

«La Epoca»

Entiende que es mucho ruido y pocas nueces lo que ocurre con la real orden de Romanones que quizá no llegue á publicarse.

Los frailes de Mallorca

Palma.—Ha surgido un incidente con los frailes en la sesión inaugural de la Diputación.

El presidente manifestó que en la Iglesia de Capuchinos, propiedad de la Diputación, se habían instalado los frailes sin solicitar permiso alguno.

Se acordó comunicarlo al arzobispo, protestando de la instalación de los frailes sin permiso.

El Imparcial

Publica como fondo, las siguientes declaraciones que el ministro de Gracia y Justicia, ha hecho un redactor del referido periódico.

Toda la política de actualidad—ha dicho el conde—se encierra en la Real orden que ha redactado para derogar la circular del marqués del Vadillo respecto al matrimonio civil, de que tanto habla la prensa.

Luego podrán acometerse otras soluciones que integren en todo un vasto desarrollo el magno problema; pe-

ro en los momentos actuales nadie negará la importancia de esta resolución de Estado que garantiza la independencia intangible de la potestad civil.

Precisamente por ser tan importante—siguió diciendo el conde—he creído que debía suspenderse la publicación de esta Real orden por unos días, hasta dar cuenta de ella á Su Majestad el Rey.

Oreo—añadió el ministro de Gracia y Justicia—que esta Real orden en proyecto no encontrará altas dificultades; pero, si las hubiere, surgiría una grave crisis política, que haría imposible la vida de los liberales en el poder.

Sería en verdad cosa extraña que no pudiera cumplirse en 1908 lo que rige desde 1884.

Una carta del Sr. Maura

Un amigo íntimo del Sr. Maura ha recibido una carta de éste, que tal vez se haga pública mañana en un importante periódico, en la que el jefe del partido conservador insiste en sus consejos acerca de la impaciencia que suelen demostrar algunos conservadores para que emita su opinión respecto á la situación actual.

El Sr. Maura dice que los arrestos gubernamentales del gabinete López Domínguez puede conducir muy lejos al Gobierno ó dejarle detenido ante el obstáculo después de carrera desenfrenada.

Añade que no hay motivo alguno para sospechar siquiera de la hostilidad de las actuales Cortes, á las cuales se pretende presentar como el coco de los liberales.

Considera prematuros y aventurados los juicios de determinada parte de la prensa acerca de vaticinios de crisis y parece ver en esto las impaciencias del partido liberal, aunque no participe de la general creencia de conjuras políticas á distancia y mucho menos cuando el corazón tiene más ocupaciones que la cabeza por desgracias irremediables.

Ahí va el gordo

Con el número que obtuvo el premio mayor en el sorteo de la Lotería celebrado ayer han pasado cosas bastante curiosas.

Fue expendido el billete en la Administración que se halla establecida en la calle de Atocha.

Tres décimos del afortunado billete fueron enviados al cartero peatón del pueblo de Daroca, ciudad de la provincia de Zaragoza, enclavada en la línea del ferrocarril Central de Aragón, poco más allá de Calatayud.

Llábase el cartero Narciso Lázaro.

Este escribió á Madrid pidiendo al administrador de Loterías de la calle de Atocha que le remitiera tres décimos del «gordo», porque era para repartirlo entre mucha gente, en su mayoría bastante necesitada.

El lotero cumplió admirablemente el encargo con arreglo á los deseos del peticionario, pues eran efectivamente del «gordo» los décimos remitidos.

Sábase, pues, que se hallan repartidos entre muchas personas los referidos décimos de Daroca, gente casi toda pobre, que tuvo inmensa alegría al saber que habían sido visitados por la fortuna.

En Daroca fué ese ayer el tema de las conversaciones, y lo será seguramente durante mucho tiempo, pues hace muchísimos años que no se había dado caso análogo.

Otros décimos del billete premiado

fueron expendidos en pequeñas participaciones por un jorobado, el cual ha dicho que los vendió á gran número de jornaleros, entre ellos á bastantes empleados en la estación de ferrocarriles del Mediodía.

Pero hay un último detalle que es curiosísimo.

Como de costumbre, cuando ayer se celebraba el sorteo en la Casa de la Moneda, había bastante gente presenciando la operación.

Entre ella veíase á un chicuelo con varios décimos estrujados en la mano ofreciéndolos en venta.

Como iba ya el sorteo casi finalizado, nadie le hizo caso.

Pero los allí congregados no contaron con una tremenda sorpresa. Y es que estando el chicuelo haciendo tremendos esfuerzos para colocar sus décimos sin resultado alguno, los chicos que sacaban las bolas cantaron el número que tenían aquéllos, agradecido con el premio mayor.

El chicuelo, al oírlo, quedó un instante como aturrido; miró atenta y rápidamente sus décimos, los apretó con gran fuerza entre las manos y salió disparado del local sin que hasta ahora se haya sabido nada más de él.

La catástrofe de Valparaíso

Los relatos de Valparaíso disminuyen la gravedad de la catástrofe. Las fiestas que iban á celebrarse en Chile con motivo de la elección presidencial se han suspendido, destinándose los fondos á socorrer á los damnificados.

Los incendios siguen devastando Valparaíso. El hotel inglés y la redacción del «Mercurio» se han hundido.

Dicese que Valparaíso arde y que quedará destruido ante la imposibilidad de extinguir el incendio.

El director del «Mercurio» escapó á caballo de Valparaíso, llegando á Santiago de Chile. Cuenta horrorosas escenas. Las víctimas alcanzan aterradoras cifras. La esposa del almirante Montes está gravemente herida.

En el cementerio han quedado destruidos todos los mausoleos. Las tropas guardan el orden é impiden que los víveres se vendan á precios exorbitantes. Se ha restablecido la circulación ferroviaria entre Santiago y Calera. El palacio en que estaba instalado el «Mercurio» era de los mejores de la ciudad.

Según referencias de Cabello, los muertos pasan de 10.000, pero se cree que no llegan á 8.000.

La primera sacudida duró dos minutos y medio, la segunda veinte segundos. Dicese que las sacudidas fueron 300.

Últimos despachos

Los últimos despacho de Valparaíso dicen que hay 200 personas á la intemperie.

Las pérdidas pasan de 50 millones de libras esterlinas.

Hundimiento del «Sirio»

Comunican de Cartagena que ayer á las cinco de la tarde hundiese totalmente el vapor «Sirio», produciendo gran estruendo. No hubo desgracias personales porque el mal estado del mar impedía poder trabajar en el salvamento de la carga.

Varias noticias

Ayer quedó concluso el sumario instruido con motivo del atentado de la calle Mayor.

La declaración del director de la

Escuela Moderna, Sr. Ferrer, es el último documento que contiene.

Ha sido enviado al fiscal.

—Telegrafían de Soria que un voraz incendio ha destruido por completo una casa del pueblo de Almazán, causando importantes desperfectos en otras tres construcciones vecinas.

En el pueblo de Segismundo también se han incendiado seis casas de obreros.

—La «Gaceta» de hoy publica una Real orden del ministerio de Hacienda, resolviendo una instancia firmada por varios cosecheros de Reus, prorrogando hasta el 31 de diciembre el plazo concedido por el artículo 6.º del Real decreto de 29 de julio de 1907, para la cancelación de las garantías del alcohol invertido en la preparación de la mistela de la última cosecha, siempre que sigan perteneciendo á los preparadores.

—La comisión de alcoholes sigue celebrando reuniones sin que hasta la fecha se haya podido llegar á un acuerdo completo entre vicultores y alcoholeros.

En la reunión que celebrará hoy se estudiarán los medios para llegar á la supresión del impuesto de consumos de los vinos, como piden los vicultores.

La agitación en Rusia

San Petersburgo.—Ha dicho M. Stolypine que la primera cuestión que resolverá el Gobierno será lo referente á la situación de los judíos en Rusia.

En defensa de un diputado

San Petersburgo.—En el pueblo de Aménka al saberse que se iba á detener al diputado de la Duma Uragnet, se amotinó el pueblo matando á pedradas al funcionario que debía prenderle.

El gobernador pretendió enviar tropas, pero los maquinistas del tren negáronse á manejar las máquinas que debían conducir á los soldados.

Oficiales que dimiten

En Cronstad 87 oficiales de Marina han presentado la dimisión.

Varsovia.—Han sido detenidas todas las mujeres jóvenes del barrio donde fué lanzada la bomba al gobernador.

Aplicación de la Ley de Jurisdicciones

Un reputado jefe del ejército que ocupa un alto cargo en el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha manifestado su opinión terminantemente contraria á que puedan ser sometidos á la ley de jurisdicciones los nueve paisanos procesados por opiniones expuestas á raíz de los sucesos del 25 de noviembre.

Nos dice nuestro comunicante que como la ley no tiene efecto retroactivo es imposible que puedan aquellos procesados ser juzgados ni penados por una legislación posterior á la supuesta comisión de su delito.

Las elecciones en Portugal

Lisboa.—Llegó el duque de Montpensier, hermano de la reina Amelia.

Partió enseguida para Cintra, en automóvil.

Se desconoce aun el resultado de las elecciones, pero se cree que habrán triunfado muchos republicanos.

El presidente Castro

Telegrafían de Nueva York que se halla gravísimo el presidente de la república de Venezuela, general Castro.

Los revolucionarios se agitan, temiéndose una sublevarción general caso de morir el presidente.

Complot en Cuba
HABANA.—Se ha descubierto un complot contra el presidente Estrada Palma.

Han sido arrestados el general García Velez, un hermano del exsenador Monteagudo, jefe de policía, y el exministro de la Guerra general Enrique Castillo.

En Santiago de Cuba han sido detenidos Gualberto Gómez y Demetrio Castillo.

Este logró escapar más tarde.

Se han dispuesto tropas para marchar á Pinar del Río contra una partida de 200 revolucionarios.

Las maniobras alemanas

Berlín.—Las maniobras militares alemanas empezarán á principios del próximo septiembre.

El Kaiser revisará las tropas en los alrededores de Breslau.

Mr. Root

Buenos Aires.—Mister Root ha embarcado para Charleston.

Lo ha despedido el Presidente de la República, acompañando á los ministros hasta Bahía Blanca.

La revolución en Santo Domingo

Los revolucionarios de Santo Domingo han saqueado Oajabon matando á 20 personas y marchando sobre Monte Cristi al corte de la República. Está paralizado el comercio.

La anarquía es completa.

Los reyes de España

Londres.—A la llegada de los reyes de España solo concediéronse 80 permisos. La policía en Southampton llenaba el muelle.

A bordo del «Giralda» dijose una misa, renovándose el juramento á la tripulación.

MAHÓN

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Septiembre.

«El Grano de Arena» se ha salido de sus graciosas relaciones de milagros y de sus chistes de almanaque, para defender á su merísimo correligionario el director de «El Bien Público».

El bisemanario católico está que arde. Pide rigores, castigos, el exterminio de los liberales. ¿Cómo entenderán la ley de Cristo esos fariseos? Más le valiera al «Grano» haber seguido con sus cuentecitos en que una señora católica muy bien educada trata de cordero ó de borrico á cual quiera porque no vá á misa, ó cosa por el estilo.

Sabe muchos cuentos el bisemanario del Sagrado Corazon, pero tal vez no sepa uno que vamos á contarle:

Erase en tiempos antiguos ó en un país lejano, que son el tiempo y el lugar de los milagros. Erase un joven y guapo sacerdote que tenía á su cargo una clase en un establecimiento docente.

Los alumnos eran, como suelen ser los alumnos, traviosos, y un día cometieron alguna travesura propia de muchachos.

El sacerdote joven y guapo reunió á los chicos y les riñó con destemplanza, que es como suelen hablar los curas á los que creen sus inferiores, y les amenazó con severos castigos.

Pero á uno de los muchachos se le ocurrió una diabólica idea. Se dirigió al curita y le dijo: *señor Fulano, ¿conoce usted á Zutano?*

Al oír tal nombre el cura perdió el color de la cara y la energía de la voz cuando al hablarles de nuevo les recomendó dulcemente que no repitiesen sus travesuras y les perdonó magnánimo los castigos con que les había amenazado.

La palabra mágica que obró la maravillosa transformación era el nombre de un joven á quien el respetable sacerdote había hecho proposiciones inconfesables, según contaron regocijadamente los alumnos que aquel día debieron su salvación á la endiablada ocurrencia de su atrevido compañero.

¿Le ha guatado el cuento á «El Grano de Arena»?

No han de ser olo las mujeres del barrio 15 las que han de bailar en esta fiesta. Los que se alegraron de que se insultara á un barrio obrero han de bailar también, aunque sea de coronilla.

¿Con qué garantías de moralidad podrá desempeñar un empleo en la administración pública el hombre que en su vida privada se rebaja hasta estafar repetidamente pequeñas cantidades á los mozos de los cafés ó sociedades recreativas que frecuenta?

¿Como se ha de tener por hombre digno al que da motivo para que el mozo estafado le diga con seriedad:

«Caballero, se lleva usted esta peseta porque yo aquí soy un criado; pero si estuviésemos en lugar donde tratásemos de igual á igual, yo no me la dejaría robar.»

Muchos hombres, si una vez en la vida se les hubiese podido decir con razon algo semejante, se les caería la cara de vergüenza; otros, por el contrario, se guardan la peseta y se quedan tan tranquilos.

Esto es peor y tan asqueroso como el comerse dos veces el mismo arroz.

VAPOR CORREO

El «Menorquin» ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo esta mañana á las ocho.

SESION

De reunirse suficiente número de concejales celebrará esta noche nuestro Ayuntamiento á las siete la sesión ordinaria semanal.

ATENEÓ

En la noche de hoy y empezándose á las nueve y media tendrá lugar en el Ateneo una velada musical en la que tomará parte la rondalla, ejecutándose además algunas piezas para piano.

PETICION

Llamamos la atención de la autoridad competente sobre las consecuencias sensibles que ocurren por el abandono en que se tiene á los perros.

Da resultar de andar tantos sin bozal, algunos de los que merodean por las afueras de la población la han emprendido estos días contra los carneros, matando siete solamente en una noria.

En otra también han muerto varios. Por lo tanto es de esperar que en previsión de que esto se repita, se adoptarán las oportunas medidas.

ACTO BENEFICO

En la mañana de ayer nuestros amigos D. Miguel Argüelles, D. Jaime

Llabrés D. Pablo Rosalló y D. Gaspar Meisón verificaron una colecta entre el vecindario, con objeto de allegar recursos para la pobre viuda é hijos del vecino de Villa-Carlos D. José Fullana, que pereció desgraciadamente en el naufragio del vapor «Sirio». La colecta produjo Pesetas 71'10.

Es de aplaudir el acto realizado por los postulantes.

Esta mañana por el primer teniente de alcalde Sr. Pons Sitges ha sido entregada la espresada suma á la familia del náufrago.

ACTO CIVIL

Nuestro querido amigo y correligionario de Villa Carlos D. Juan Carretero, pasó ayer tarde por el duro trance de ver fallecer á su hijita Laura, cuando solamente contaba unos siete meses de existencia.

El entierro, que será puramente civil, se efectuará á las cinco de esta tarde.

Comprendemos el justo dolor que embarga en estos momentos á nuestro amigo y á su familia, á la cual enviamos desde estas columnas la expresión de nuestra más sincera simpatía.

VIAJEROS LLEGADOS

En el «Menorquin» han llegado en la mañana de hoy procedentes de Barcelona, nuestro querido amigo el pastor evangélico Don Miguel Longás acompañado de su hijo el precoz pianista Federico.

Y de Méjico, á donde marcharon para asuntos comerciales Don Juan Dantés y Don Juan Quevedo.

Sean bien venidos.

EN LIBERTAD

Al medio día del sábado fueron puestos en libertad mediante fianza personal, nuestros amigos D. Juan Manent y D. Pedro Burgur, presos por los sucesos acaecidos en nuestra ciudad en la noche del pasado martes.

Queda detenido por los mismos sucesos, D. Antonio Mari, para el cual no se admite fianza.

FIESTAS DE SAN LUIS

El sábado estuvo más desanimado que en años anteriores el pueblo de San Luis.

En cambio en el día de ayer la animación fué grande.

En las carreras celebradas ganó la de mulos el de *Burmet* y la de caballos el de la noria del Sr. Orfila.

La de potros no pudo celebrarse, por presentarse solo el de la empresa de los viajes efectuados á Argel.

Las fiestas de esta tarde consistirán en juegos callejeros, y carreras de borriquitos.

En el baile que se celebre en el casino «Tertulia Republicanas» tomarán parte las hermanas Adelantado.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

En virtud de lo acordado por dicha Corporación en sesión del 22 del actual, desde el día de hoy hasta nueva orden, todos los escombros procedentes de las obras que se efectúen en esta Ciudad, se depositarán precisamente en los siguientes caminos.

De la Noria del Herito de en Bon Viejo de San Luis desde Trabucó hasta el camino largo.

Del Guixó, desde la vinya del Sr. Ponsé hasta los cercados de D. Francisco Mercadal colocándole de modo que no interrumpan el tránsito de carruajes.

Lo que se anuncia para conocimiento del público, quedando los contraventores conminados con la multa de 5 pesetas.

Mañón 24 Agosto 1906.—El Alcalde.—José M. Mercadal.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

1 vaca 184 kilos del Fluri de Dal (Ferrerías).

1 ternero 105 id. Algendar id.

1 id. 118 id. Son Ermita id.

1 id. 108 id. Hort de Jaime Felis.

3 carneros 39 id. Jerónimo Pratús.

2 id. 31 id. San Jerónimo.

2 cabras 23 id. Son Pera (Ferrerías).

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 8'00.

De San Petersburgo telegrafían que ha causado extraordinaria sensación el atentado cometido contra el jefe del gobierno Mr. Stolypine.

Hallábase Mr. Stolypine en su despacho, en la mañana del sábado, cuando llegaron cuatro individuos, vestidos dos de ellos con uniforme militar extranjero, pidiendo audiencia.

Fueron introducidos todos en una antecámara y mientras esperaban el consigniente permiso, uno de ellos arrojó la bomba, muriendo los cuatro; además resultaron muertos el general Saivaten, un chambelán, una hija del jefe del gobierno y otras personas.

También resultaron cuarenta heridos, entre ellos el príncipe Chatzowski.

Madrid 26, 10'00.

Agrávase por momentos la insurrección cubana.

El cabecilla Guerra se ha apoderado de las ciudades de Güinis y San Luis. Cuenta el citado cabecilla con un ejército de cinco mil hombres, al que se unen diariamente numerosos voluntarios.

Espérase se libraré de un momento á otro una gran batalla.

Madrid 27, 7'00.

Asegúrase que el cabecilla Guerra dirigese contra la población de Pinar del Río; luego se propone atacar la Habana.

Los insurrectos cortan las líneas férreas, paralizando el comercio.

Madrid 27, 8'00.

Asegúrase que hoy aparecerá en la «Gaceta» el decreto derogando la R. O. del marqués de Vadillo sobre matrimonios civiles.

Madrid 27, 8'25.

San Petersburgo.—En vista de los graves sucesos que vienen ocurriendo estos días, asegúrase que el Zar muéstrase dispuesto á implantar una dictadura militar, á cuyo frente se pondrá el gran duque Nicolás.

Madrid 27, 8'40.

De Bilbao telegrafían que la tranquilidad es completa.

Hoy reaparecerán los periódicos, cuvas imprentas están protegidas por la policía.

Los restantes trabajos continúan paralizados.

Cotización oficial

Madrid 25 Agosto á las 11

4 ^{to} interior.	81'50
Id 5 per 100	103'10
Barco España	43'010
Tabacalera	89'00
París á vista	111C á 11'05
Londres id.	23'06 á 23'40

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina

Domestica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

MÁQUINAS SINGER PARA COSELER

Todos los modelos á pesetas 250 se adelante

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 30

La Campana Fabril Singer

Representarios en España

ADCOCK Y C.^a

Encomendado en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLOCCA, Jaime II

NO MAS CALOR

Ventiladores Mecánicos

Sin fuerza motriz---Comodidad absoluta

Es muy recomendable poner estos ventiladores que son completamente silenciosos, en to las partes donde no hay ni fuerza eléctrica ni fuerza de agua para su movimiento.

Se les dá cuerda por medio de un resorte, por lo tanto no causan gastos de movimiento, no están sometidos á reparación alguna, por su construcción sólida y son para cada salón ó escritorio un objeto de lujo por su apariencia bonita.

Representante: Miguel Thomás, Cardona y Orfila 30.—Mahón.

El Mejor Refrescante

HORCHATA EN POLVO

"MASSANA"

De venta en el Depósito exclusivo—Colmado «La Vid»—Arravaleta n.º 3—MAHON.

¡¡NO EQUIVOCARSE!!

El que necesite sellos de goma, metal, placas esmaltadas, imprentillas rápidas, numeradores y fechadores y automáticos etc. etc., consulte antes de comprarlos los catálogos de la casa F. Nadal.—Sucesor de E. Jonk

Precios sin competencia.—Calle del Angel número 8 —Bis.—MAHON.

Vino de uva puro-Cosecha particular

La persona sana ó enferma que quiera beber cosa buena puede acudir á casa

CALLE DEL CASTILLO N.º 44—BAJOS

Se recomienda á las personas que quieran mantenerse fuertes y con salud. Procede de uva de Menorca bien sazonada y hecho con todo esmero. Hay poca existencia. Litro 0.50 ptas.

Las Moscas y Mosquitos

Según se ha probado científicamente son a propagación de los gérmenes de muchas enfermedades contagiosas.

¿COMO ENFERMARLOS?

El pape MATA MOSCAS es el remedio más eficaz, se usa en la riva.

De venta en «La Colonial», de José Rindaveta, Plaza Carmen 13.—Mahón.

Precio de la doble hoja 0.25 pts. y caja de 25 dobles hojas 5.00 ptas.

Carreras Militares

Academia preparatoria dirigida por el Teniente Coronel de Ingenieros D. Juan Montero y Montero y los Tenientes del mismo cuerpo don José Rondo y Balfester D. Rafael Aprici y Aparici y D. Andrés Fernández Albalat.

HONORARIOS

Preparación completa incluso fr. ncs y dibujo.

Hijos de paisano 30 pesetas.

Idem de militar 25 idcm.

Huérfanos 20.

NOTA: Las clases darán principio el primero de Septiembre.

Para más detalles que 10 á 12 en la calle de Santa Ana n.º 2.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

FUNDICION DE METALES Y OBJETOS DE LATONERIA

Gran variación en lápidas y placas para cementerios, de todas clases, dimensiones y dibujos, de relieve y repulidos. Fundidos de metal blanco resistente. No se oxida ni pierde el color á precios convencionales.

Fundición, Anden de Levante, 46 Despacho, Comercio 13.—MAHON.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay

NOVEDAD

EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Patria

Sociedad Anónima de Reaseguros y Seguros Generales

Domicilio social: Rambla Santa Mónica núm. 10—Barcelona.

Habiendo cesado en el cargo de representante de dicha Sociedad en esta ciudad D. Rafael Vidal se participa á los señores asegurados que tendrán por conveniente hacer alguna reclamación, pueden dirigirse al nuevo representante DON JUAN SALAS Y AMENGUAL, calle de Isabel II 21—Mahón.

LA DIRECCION